



A propos de la Fondation Universitaire Pierre Arbour :

- Créée en 2005
- A accordé plus de 240 bourses depuis 2006. En 2017, 50% de ces bourses étaient accordées aux femmes.
- 390 000\$ de bourse en 2016, 437 000\$ en 2017

La direction

Pierre Arbour, président
Philippe Arbour,
Vice-président
Marine Hadengue,
présidente comité de
sélection
Chelsea Craig, trésorière
Lina Heid, secrétaire

Conseil d'administration

- Pierre Arbour
- Philippe Arbour
- Michel Bolduc
- André Laurin
- Marine Hadengue
- Michel Brunet
- André Monette

Liquidités

2017 : 16.7\$ millions
2016 : 15\$ millions
2015 : 13.3\$ millions
2014 : 13\$ millions

L'évènement de réseautage

Le 6 novembre 2017, nous avons eu le plaisir d'entendre Me Michel Brunet qui nous a décrit l'étude d'avocat de l'avenir. Plus de 40 personnes ont assisté à cette conférence; Me Brunet est aussi administrateur de la Fondation et est l'ancien président de Dentons Canada.



Invitation

Nous vous invitons au prochain évènement de réseautage de la Fondation qui aura lieu lundi, le 4 juin 2018, au bureau de CIRANO, au 1140 rue Sherbrooke Ouest pour 18h. Le conférencier sera Michel Gareau, président de STARPAX, qui nous révélera les progrès de sa société qui a développé une méthode révolutionnaire de guérir le cancer.

Un Peu d'Histoire

Il est important de se rappeler pour nous les Québécois et pour nous les canadiens les évènements qui ont créé le Québec moderne et en même temps d'expliquer les motivations du président de la Fondation.

En 1763 le Québec (alors appelé Bas Canada) suivant le traité de Paris négocié entre la France et l'Angleterre, qui entérinait la défaite des Plaines d'Abraham, avait obtenu le droit à la langue française et de pratiquer la religion catholique ce qui était unique dans l'Empire Britannique d'alors auquel nous faisons partie.

Sous ce régime où le clergé fut mis en charge de l'éducation, l'emprise cléricale sur l'éducation fut totale pendant 200 ans.

En 1780 soit plus de 30 ans après la conquête, le taux d'alphabétisation au Bas Canada (le Québec) était de 16%. Pendant deux siècles sous l'égide de l'Église catholique qui contrôlait toute le système éducatif, on forma une petite élite surtout des avocats, des médecins et beaucoup de religieux et de religieuses; le système valorisait l'obéissance et non l'originalité.

Il fallut attendre 1963 pour avoir finalement un ministère de l'éducation indépendant de l'Église; et grâce à des hommes comme **Jean Lesage, Paul Guérin-Lajoie et René Levesque**, le Québec sortit enfin de la grande noirceur qui permettait la censure des livres et bannissait l'établissement de bibliothèques.



Ce ne fût qu'en 1917 que fut créé finalement la grande bibliothèque de Montréal et même là, certains livres étaient bannis ou à l'Index du Vatican. Dans les années '60, l'emprise du clergé sur l'éducation se desserra graduellement et bientôt les prêtres et religieuses devinrent soit des fonctionnaires, des enseignants ou des infirmières au service de l'État.

Le cardinal Léger, une importante figure du pouvoir clérical, se consola en demeurant pour quelque temps chancelier de l'université de Montréal puisque celle-ci avait encore sa charte du Vatican!

Contrairement au Québec, l'Ecosse fut un des premiers pays de la planète vers 1750 à instaurer l'obligation de l'éducation pour tous au primaire; de plus, elle encouragera la création de plusieurs universités ouvertes au grand public. En Angleterre, par contre, seuls les aristocrates étaient lettrés et eux seuls pouvaient être acceptés à Oxford ou à Cambridge. Ce système Ecossais d'éducation créa entre autres trente ans plus tard, le grand économiste **Adam Smith** et le philosophe de renommée mondial **David Hume**. Ce fut aussi une des raisons pour laquelle les Ecossais devinrent les comptables et les marchands de l'Empire Britannique; en effet ils savaient lire et compter.

Un de ces Ecossais émigré au Québec, **James McGill**, après avoir fait une fortune dans le commerce de la fourrure piégée par les amérindiens et les canadiens français, donna un immense terrain au pied du Mont Royal à Montréal, ce qui permit la création de McGill University en 1821. Au fil des ans, McGill eu l'honneur de voir ses gradués mériter 14 prix Nobel et 144 Bourses Rhodes, ce qui est un record canadien.

Pendant que les résidents Ecossais et Anglais s'enrichissaient au Québec, le peuple Québécois ne sachant ni l'anglais la langue de commerce ni les sciences, demeura exclu de la croissance économique du pays sinon comme ouvrier, fermier ou bûcheron.

Finalement, grâce à l'éducation à la fin des années '70, ont pu voir enfin la création d'une classe entreprenante francophone. La Fondation espère que les 212 boursiers que nous avons aidés depuis 2006 contribueront à accentuer cette croissance que nous pouvons maintenant constater au Québec.

Coût d'une éducation Universitaire Québec vs. Ontario et USA

Pendant qu'au Québec, on peut obtenir un Baccalauréat de l'école Polytechnique pour \$3,500 par année, le même étudiant devra dépenser pour le même diplôme \$9,500 au Ryerson Institute de Toronto pendant qu'à Harvard ce sera \$28,000 U.S. Aux États-Unis, il y a une grande disparité entre les universités prestigieuses telles que Harvard et Yale où on doit

déboursier près de \$30,000 U.S en frais de scolarité; dans les universités moins connues, les frais s'élèvent à environ \$20,000 U.S annuellement.

Les bourses de la Fondation qui vont de \$9,000 à \$15,000 annuellement, seraient presque risibles aux États-Unis, mais au Québec ces montants ont aidé véritablement nos Boursiers à cause des coûts modestes pour les frais de scolarité universitaires.

Aux États Unis, l'endettement massif des étudiants qui ont emprunté pour plus de \$1.5 billion* U.S en 2016 est un problème majeur; en effet l'endettement moyen est de \$ 22,000 U.S par gradué. Grâce au système de Prêts et Bourse cette situation existe à peine au Québec et au Canada et nous devons l'apprécier. La Fondation à son rôle à jouer dans cette question d'endettement, en effet elle aide les étudiants méritants ayant besoin d'aide financière à compléter leur Maîtrise et même leur Doctorat dans trois domaines précis : l'administration des affaires, le génie et l'informatique. À ce jour depuis 2006, la Fondation a déboursé \$3.5 millions en Bourses.



Benjamin Franklin arriva à Montréal en mai 1776 porteur d'une lettre en français du Congrès Américain, incitant les habitants du Québec à se joindre à la Révolution Américaine et chasser l'oppresseur anglais. Franklin quitta après 15 jours sans avoir rencontré le succès escompté auprès de l'élite religieuse et laïque de Montréal. Il retourna à Philadelphie ou il fut nommé

ambassadeur à Paris et il fut l'instrument qui convainquit Louis XV d'accorder un soutien militaire et financier à la jeune république; le tout culminant dans la grande Victoire de Yorktown qui fut la dernière grande bataille de la Révolution américaine avant le traité de paix de 1783.

En 1776 Benjamin Franklin en visite à Montréal amena avec lui Fleury Mesplet avec son matériel d'imprimerie; celui-ci fonda la Gazette littéraire de Montréal



en 1778; malheureusement il fut emprisonné pendant trois ans en 1779 sous la pression du haut-clergé auprès du gouverneur anglais et le journal dû fermer jusqu'à sa libération.

*\$1.5 trillion en anglais